

Vicente Palacios Salinas, Lider Guaymí

Tratándose de la vida y hazañas de Vicente Palacios Salinas, alma del movimiento Guaymí en la Provincia de Chiriquí, debemos recordar que este líder indígena, famoso por sus luchas reivindicadoras en favor de sus hermanos de raza, nació en Cerro Vaca, Distrito de San Félix, Provincia de Chiriquí, en la República de Panamá, allá por el año de 1927.

En 1947 comenzó Palacios ha templar su alma, sintiendo en carne viva las vicisitudes de la vida campesina y conociendo a fondo las injusticias que se perpetraban y aún se ejecutan contra los guaymíes en las fincas bananeras. Fué entonces que inició un movimiento de liberación que culminó con la formación en David del Comité Pro Indio Guaymí, en el que tomaron parte personalidades chiricanas.

A Palacios lo hemos visto sufriendo con sus compañeros de raza, las necesidades más apremiantes en los barracones, en las fincas bananeras, luchando día a día por convencer a sus hermanos los guaymíes, de que sólo la educación y la unión serían las armas para la liberación de los indios.

Le vimos también en la tribuna en finca Blanco, arengando a sus compa-

ñeros trabajadores en la Chiriqui Land Co. para que protestaran del mal trato recibido por los guaymíes en la zona bananera, cuando no sólo los apuntadores mandadores y capataces los discriminaban, sino que



los personeros de la empresa desoían sus justas peticiones.

Le vimos también a la diestra del líder de los trabajadores, Polanco, que en un rato de debilidad, prefirió ahorcarse a conti-

nuar sufriendo la criminal persecución de aquellos que le impedían transitar por tierras panameñas en donde están enclavadas las fincas de la Chirilanco.

Tras las rejas de la cárcel de Puerto Armuelles y David contemplamos a Palacios, haciendo gala de la templanza del alma guaymí y contestando así a una pregunta que se le hiciera: "Estoy preso por defender a mis hermanos de raza, por la explotación que una Compañía extranjera mantiene contra los guaymíes que son parias en su misma tierra. No estoy preso como ladrón o criminal, me persiguen los personeros de la empresa bananera calificándome de comunista, ideología que no conozco y no puedo aceptar. Soy un verdadero panameño y como tal la Constitución de la República me favorece para transitar libremente por el territorio de mi Patria, así como defender a mis hermanos de raza de la rapacidad y avaricia de los que explotan más al hombre que al bannano".

En la Capital de la República se vió a Vicente Palacios Salinas, pidiéndole al ciudadano Presidente, que pusiera sus buenos oficios para acabar de una vez con las injusticias que se les hace a los guaymíes en Chiriquí y denunciando al Gobernador de la Provincia por ordenar su arresto y desencadenar una persecución odiosa contra los indios que hacían uso de sus derechos constitucionales en favor de sus reivindicaciones obreras.

Con los caciques de las Pass a la Página 6

Arias y Compañía

Pone a disposición de nuestros amigos y clientes todo lo necesario en material automovilístico.

EXPERIENCIA - PRONTITUD

BAJOS PRECIOS

Teléfono No. 2923-2903

ALMACEN TITO

invita a los trabajadores a visitar su establecimiento comercial, en donde encontrarán todo bueno, bonito y barato

AVE. 4a. ESTE TEL. 2875